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文体新闻 体育

“别着急！注意配合，看好人传球……”

周三上午，嘉定区第一中学的冰球课上传来

激情的呼喊和球棍碰撞的响声。随着北京冬

奥会的临近，不少上海的孩子也开始接触学

习冰雪运动了，嘉定一中的学生便是其中一

份子。他们在学校自建的仿真冰场上滑行，

击球，冲撞……感受着冰球这项集体运动带

来的快感和成长的喜悦。

球场从何而来
上海属于典型的南方城市，要在中学里

找到一块能打球的冰场，非常难得。嘉定一

中却有点“异想天开”地圆了学生们的冰球梦。

2019年上海市教委和上海市体育局确

定了一批“北京2022年冬奥会和冬残奥会奥

林匹克教育示范学校”和“中小学校园冰雪运

动特色学校”，嘉定一中入选。名单中的不少

学校开设了滑冰和滑雪课程，嘉定一中却把

目光瞄准冰球运动。

要开设冰球课，首先得有球场。学校围着

校区研究，发掘出一块可用的宝地。这块场地

原来是排球场，后来用作堆放杂物。2019年，

冰场开建，铺上仿真地板，排球场摇身一变，成

为一座200平方米的小型仿真冰场。

冰场于去年投入使用，在葱郁的绿化掩

映下，白色的冰场仿佛一块白玉，镶嵌在嘉定

一中美丽的校园中。从去年开始，学校开设

冰球课程，过去只是在电视上看过冰球比赛

的南方孩子们，可以踏上冰场，一试身手了。

装备一样不少
嘉定一中体育学科教研组组长黄强介

绍，别小看这块仿真冰场，为了能保证学生上

冰的质量，学校安排专人每天清扫冰面，此

外，为了保证课程质量，学校还在冰场旁建起

装备室。“除了冰球服、冰球棍和冰刀鞋，还

有防摔裤、手套、护胸、头盔等，我们给学生

提供的装备一样不少，都是学校负担费用。”

黄强说。

每周三和周四，是学校的冰球课时间，高

一和高二学生分别在上下午上冰练习。学校

特地聘请了专业冰球教练刘小强担任老师。

刘教练每次总是提前半小时抵达学校，先为

同学们检查装备，再帮他们磨下冰刀，“冰场

地面是仿真地板，学生们所有装备都和冰球

比赛是一样的，冰刀要有刀刃才能卡住冰面，

站在上面练习才安全。”

每堂课的时间是一个半小时，这段课时

里，教练按照学生的不同程度，教授他们上冰

滑行、基础的传球、击球动作以及分组对抗。

到了上冰练习时，大家相当投入，球棍碰撞的

清脆声不断响起，青春的身影在洁白的冰面

上来回穿行，冬日的校园洋溢着火热的激情。

乐于团队合作
黄强介绍，按照上海市教委关于“高中体

育专项化”的教学要求，学校将冰球作为一个

专项化项目加入体育课程中，供学生自主选

择，“受场地限制，在上海开展冰球运动的学

校较少，但我们希望能给更多的学生普及这

项运动，冰球不仅能锻炼学生的身体素质，也

能培养学生团队合作精神。”

高一学生顾毅轩告诉记者，进校三个月，

自己最感兴趣的就是冰球。虽然之前在电视

上看过冰球比赛，但当自己穿上冰刀鞋站在

冰球场上时，才发现这远没自己想象得简单，

刚开始站都站不稳，摔跤更是家常便饭。不

过小顾感悟，正是参加冰球训练让自己有了

坚持做事情的信念，塑造坚韧的性格，“它让

我对任何事都有了坚持不懈的品质，同时也

带给我乐趣，在劳逸结合的同时让我的校园

生活更加多彩。”

女生顾思怡则看到冬奥会上冰球运动员

的飒爽英姿，向往自己也能上冰场效仿。她

说，每次走进冰球场，都能感受到四周洋溢着

无限的激情，因为冰球比赛充满力量、技巧、

速度与激情。顾思怡特别喜欢对抗赛的课程

内容，“在这个过程中，不仅能提高团队合作，

也能锻炼我们射门的精准度。因此，我深深

感受到团结合作的重要性。”

首席记者 金雷

嘉定一中为高一和高二选

修冰球的学生每周都安排了专

项课程。冰球滑行中，有些技

术动作和轮滑相似，有轮滑基

础的学生上手比较快，这也让

学生们对投入这门新运动的兴

趣更浓厚。

冰球速度快，一眨眼间可

能就做了好几个动作，传了好

几次球，这能提高孩子快速做

出决策能力，专注度也会提

高。冰球还是一项讲战略的运动，孩子在

冰上对抗中学到的东西对学习、生活也有

潜移默化的影响，有助于自己实现目标。

碍于场地条件，上海开展冰球专项课

程的学校还比较少。嘉定一中的做法给

了大家启示。一座不占太大面积的仿真

冰场，就可以让学生得到培训基本技术的

机会。对于体育项目来说，多参与比赛才

能体会到乐趣，如果开展冰球课程的学校

多了，各校就有机会互相切磋，多练、多

赛，让这项有魅力的冰上运动，在申城得

到普及，进而普惠更多的青少年。 金雷

俗话说：火车跑得快，全靠车头带。时隔

11年，山东泰山队重夺中超冠军，45岁的主

帅郝伟自然功不可没。恐怕没有多少人能想

到，在他正式执教山东的第一个赛季，就能拿

下顶级联赛的冠军。

率领山东队重回巅峰，郝伟创造了中国

足坛的多个纪录：他是中超历史上最年轻的

冠军主帅之一，同时也是以球员和主帅身份

拿到顶级联赛冠军的第一人。

年少成名
当年留学巴西的健力宝青年队，造

就了一批青年才俊，郝伟便是其中的佼

佼者。

1996年，国家队征召六名年轻的健力宝

球员回国备战十强赛，外界称之为“六小天

鹅”，郝伟就在其列。当时有点弱不禁风的郝

伟，似乎没有同辈中李玮峰的霸气、李金羽的

灵气、李铁的硬气、隋东亮的大气、张效瑞的

才气，但朴实无华的郝伟身上却有一股特有

的气质：不服输。

健力宝队留学期间，郝伟曾经历过巨大

的打击，他被检查出肺气泡疾病，肺压缩到了

只有30%，呼吸都很困难。当时郝伟还坚持

训练了四天，直到第五天被送进医院，医生告

诉他，动完手术后很可能踢不了球……出院

之后，郝伟又很快回到健力宝队中。

1997年“六小天鹅”从巴西回归，郝伟很

快成为了山东鲁能主帅桑特拉奇手中的一张

王牌。1999年鲁能获得甲A联赛和足协杯

的双冠王，郝伟便是球队不可或缺的主力右

边后卫，随后也入选了米卢执教的国家队。

历经淬炼
桑特拉齐曾评价说，郝伟有两大特点，一

是作风勇猛，在场上不惜体力；二是善于动脑

子。退役之后，爱动脑子的郝伟顺理成章地

转型成为教练。

但郝伟的执教生涯，并未沿着职业联赛

一直走下去。2010年，受好友李霄鹏之邀，

郝伟进入中国女足的教练组。未承想2011

年中国女足没能从亚洲预选赛出线、无缘伦

敦奥运会，李霄鹏辞职，郝伟次年年初被宣布

成为代理主教练。

面对人才断档、陷入低谷期的中国女足，

郝伟重用新人，给女足带去了全新气象。

2015年女足世界杯上，他率队一路力克强敌

打入八强，创造了16年来中国女足的最好

战绩。

2017年回归山东鲁能后，郝伟先后担任

了助教、技术总监，其间一度去国奥队任职，

去年10月临时接替李霄鹏出任鲁能队代理

主教练，直到今年率队夺冠。可见，丰富的阅

历对郝伟来说显得尤为宝贵，历经淬炼的他，

如今也终成大器。

联赛夺冠后，山东泰山在足协杯也进入

了最后的决赛。如果能够拿下海港捧起双

冠，郝伟在目前本土主帅当中的成就和地位

将无人能及。

本报记者 关尹
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▲ 学生们在仿真冰场上进行冰球对抗

▼ 学生的装备由学校提供
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